

## 令和元年 第7回米原市定例教育委員会

日 時：令和元年7月25日 午後1時30分開会

場 所：市民交流プラザ（ルッチプラザ）2階 研修室

(出席者)

教 育 長：山本教育長

教 育 委 員：中川委員、本庄委員、膽吹委員、法戸委員

教 育 部 長：上村部長

教 育 総 務 課：口分田課長

学 校 教 育 課：中川課長

生 涯 学 習 課：梶田課長

歴史文化財保護課：桂田課長

学 校 給 食 課：藤田課長

図 書 館：今川館長

保 育 幼 稚 園 課：今村課長補佐

書 記：澤田、中川

(欠席者)

教 育 委 員：近藤委員

### 1 開 会

### 2 教育長挨拶

非常に暑い中、お集まりいただきましてありがとうございます。昨年の6月や7月は竜巻や風水害があり、警戒本部を立ち上げるなど非常に大変でした。また、非常に暑く厳しい夏でした。しかし、今年度の1学期終了時では、梅雨明けが遅いこともあり、子どもたちも昨年ほど厳しい暑さではなかったと感じます。

7月21日から学校は夏休みになりますが、中学校では、中体連の大会が続いており、明日、明後日が県大会となります。本市からも、近畿大会、あるいは全国大会へ出場する学校が出るように期待しているところです。

委員の皆様には7月上旬に、幼稚園、認定こども園へ訪問していただきました。今年は、認定こども園の夏祭りの天候も良く、順調に過ごしていただいたと思います。

また、7月上旬にルッチプラザで、カーニバルッチが行われ、ホストタウン事業の一環として、ニュージーランドのオールブラックスが踊る、カパハカという民族の踊りを市民の方にも見ていただきました。大変迫力がありました。

今日は皆さんの机の上に、来年度から使用する小学校の教科書のサンプルが置いてあ

ります。本日も議案の審議をよろしくお願いいたしまして、簡単ではありますが、開会の挨拶とさせていただきます。

### 3 会議録承認

令和元年第6回定例会議事録 承認

### 4 所属長報告

#### (1) 教育総務課長

報告事項ですが、夏休み前であり、多くの入札を行い、現在工事を発注しているところです。平成30年度予算の決算審査が行われ、教育部では、7月16日に生涯学習課と図書館、19日に歴史文化財保護課、学校教育課、教育総務課、学校給食課と審査を受けたところです。7月18日、19日には、教育長が市議会総務教育常任委員会の視察研修として、秋田県に行っていました。7月22日に令和2年度の県予算要望として部長、教育総務課、学校教育課、生涯学習課、歴史文化財保護課が県庁へ行き要望活動を行いました。教育総務課としては、施設整備関係で交付金の採択ということで、双葉中学校の長寿命化工事、春照小グラウンドの改修を要望しました。

今後の予定は、7月30日に愛知県新城市の方から給付型奨学金に関する視察に来られ、10月2日には栃木県小山市の方からも同様の視察に来られる予定となっています。

#### (2) 学校教育課長

報告事項については、6月27日に校長当初面談、7月1日にALT退任式、7月2日に結核対策委員会、7月2日、4日に市立幼稚園、認定こども園訪問、7月3日、4日、5日、9日に新任教頭当初面談、7月5日に第3回市立校園長会議、7月11日に特別支援教育支援委員会、7月11日に教頭研修会、7月19日に1学期終業式、7月25日にM-SIP（米原いじめ問題専門委員会）を行っております。

今後の予定ですが、7月28日に滋人教米原大会が伊吹山中学校で開催します。8月13日から16日まで、学校閉庁日としています。8月17日に定例教育委員会、8月20日に小中教職員全員研修会、8月21日に市立校園長管理職会議を予定しています。

教育センターですが、米原市学力状況調査結果説明会を7月2日に行っております。学力状況調査を受け、夏季休業中に各校へ自校の傾向と課題の把握および学ぶ力向上策の修正、9月11日には各校より学ぶ力向上策の報告、2学期から各校での実践、年度末には実践および成果と課題の報告となっています。

教育センターだより「はぐくみ」43号を発行しております。7月11日に教頭研修、6月から7月末に第2回若手職員研修を行っております。全国学力学習状況調査結果のデータ提供が7月23日に行われており、公表がテレビ、ラジオ、インターネットにて7月31日の予定となっています。

8月の予定ですが、8月7日に第3回若手職員研修、8月20日に小中教職員全員研修会を予定しています。8月分夏季研修講座については、図工、小学校英語の授業力アップ講座、情報教育講座、また、中学校英語の授業力アップ講座、特別支援教育講座、地域探訪講座、リフレッシュ講座等を予定しています。

6月分の事故・問題行動等については、前回定例教育委員会で御意見いただきましたので、それぞれいじめに関して、「○、△」というような記号をつけさせていただきました。「○」については指導済、「△」については指導中あるいは見守り継続中となっています。なお、いじめのそれぞれのケースについても、前回の校園長会議で、いじめの内容についての各校園で情報共有をしております。いじめの報告件数は24件の報告があります。前回は御意見いただきましたが、軽微ないじめあるいはからかいなどを学校としてアンテナ高く見てもらいながら、早期に発見して解決に当たるように、指導を進めているという意味で肯定的に捉えております。また、問題行動として2件の報告がありました。

### (3) 生涯学習課長

報告事項ですが、各種イベントを順調に進めさせていただいています。特にルッチプラザでの公演事業など、また、今後はスポーツ事業が増えてくるという状況です。公民館のバージョンアップの説明については、6月17日から山東地域を皮切りに21日に伊吹地域、24日に米原地域、27日に近江地域の自治会連絡協議会で説明をさせていただきました。今後ですが、8月3日には公民館のワークショップを開催し、市民の皆様から御意見を伺いたいということで、計画をしています。

主な取組として、各自治会長、各自治会の人権推進委員、市内の学校校長および教頭先生、市の職員を対象に地域人権リーダー研修会を開催し、263人の出席をいただきました。内容は、ハートフル・フォーラムの実施方法の説明や事例発表、啓発教材の視聴を行いました。このリーダー研修では各自治会で、ハートフル・フォーラムを全ての自治体で開催していただくようお願いをしております。また、カーニバルッチを7月6日、7日と開催しました。ホストタウン事業として、ニュージーランドの伝統的な踊りを披露していただき、また、参加された方と一緒に踊っていただく場面もあり、非常に盛り上げていただいたと思います。

今後は、8月16日から19日にかけて全日本中学生ホッケー選手権大会、9月1日には夢高原かつび伊吹が開催される予定です。全国的な大きな大会となりますので、安全な事業の実施はもちろんですが、米原市のPRもしっかりしていきたいと考えております。

### (4) 歴史文化財保護課長

報告事項については、6月26日に文化庁調査官による長比城跡現地視察がありまし

た。長比城跡を歴史的に見ると、織田信長の浅井長政討伐について、これを防ぐために浅井長政が築いたといわれております。この城につきまして、今年度から国の補助金を活用しながら、3年間で測量調査や一部発掘調査を行い、文化財的な評価を確認したいと思っています。現在、保存状態が良いことや、歴史的な記録が残っており、また表舞台に立った城跡なので、保存整備や活用などを図るために、国の文化財史跡指定を目指していきたいと考えています。

#### (5) 学校給食課長

報告事項については、7月1日から18日にかけて小学校4年生を対象に、「おやつのお食べ方を考えよう」というテーマで、食に関する指導を行いました。望ましいおやつを取り方について3つのポイントを掲示し、200キロカロリーという制限で、各グループでおすすめのおやつについて考え、発表をしてもらいました。各グループで考えた様々なアイデアを聞くことができました。また、7月2日から11日にかけて、小学校2年生を対象に、「ピーマンのパワーを知ろう」というテーマで、同じく食に関する指導を行いました。夏野菜には夏を乗り切るためのパワーがあるという話を聞いて、子どもたちは『いっぱい食べるよ。』、『ピーマン料理を家で作ってもらおう。』などの感想を発表してくれました。7月13日にはセンター主催で親子料理教室を開催しました。大人16人、子ども23人の16組に参加いただきました。また7月18日には、無事に令和元年度1学期の給食を終えることができました。

今後の予定については、8月1日に調理職員衛生管理・人権研修を東部、西部の合同により、東部給食センターで開催いたします。8月2日に大津市ピアザ淡海で滋賀県学校給食研究大会、8月20日に長浜市市民交流センターにて調理場調理従事職員研修が開催されます。8月29日から2学期の給食がスタートします。

#### (6) 図書館長

報告事項については、6月28日に近江図書館で河南小学校1年生の図書館見学を受け入れました。図書館利用案内の説明をしまして、大型絵本の読み聞かせをした後、自由に絵本を選んで借りていただきました。7月6日のカーニバル初日に山東図書館で「ニュージーランドを知ろう②」の取組で、ニュージーランドクイズラリーを実施しました。手作りキウイ扇子の人気があり、親子でニュージーランドに関するクイズに答えていました。また、7月6日から8月12日にかけて、はにわ館での企画展で、地域包括ケアセンターいぶきセンター長の畑野秀樹医師が撮影された写真作品を展示しています。7月13日に近江図書館で初めてビブリオトークを開催しました。自分の好きな本を語ろうというテーマでお薦めの本を紹介し合い、本について楽しく語り合える場をもてました。

今後の予定については、8月に春照小学校と米原小学校の学校図書館の大改造があ

り、図書館も応援に入る予定をしております。夏休みのイベントとして、近江図書館では絵本づくり教室、山東図書館では夏のスペシャルおはなし会を予定しております。

## 5 所属長に対する質疑

A委員：まず1点目は、8月16日から始まる全日本中学生ホッケー選手権大会や夢高原かっつび伊吹が9月に開催されますが、市内で開催される全国規模の大会ですので、皆さん暑い中準備等大変だと思います。私も近所の方に宣伝等させていただいているのですが、成功裏に終わりますように、よろしくお願いします。

2点目は、教育センター事業で米原市学力状況調査結果説明会を開催されましたが、学びっ子との関係もあり、詳細は後日お知らせいただけるという理解でよろしいですか。

事務局：次回の定例教育委員会で報告したいと考えています。

B委員：夏休みに入って、小学生のラジオ体操が始まっていますが、今年は地域の方にも呼び掛けていただいています。中々参加が難しい状況です。また、夏休みに入り学童保育への参加児童が非常に多く、指導員の方も大変であると思います。給食センターでの親子料理教室では、どのようなメニューで実施されましたか。

事務局：鮭寿司、夏のそうめん、鶏肉の塩焼き、きゅうりのサラダ、カラフルデザートなどです。

事務局：ラジオ体操については、どなたが呼び掛けていただいたのですか。

B委員：見守りネットワークとして地域の中だけで行っています。ラジオ体操が子どもたちだけでは少ないので、皆さんに呼び掛けて、参加して見守りに少しでも協力できたら良いなと思っているのですが、朝の時間帯も忙しく一般の方の参加も少ない状況です。

事務局：以前は多和田地域でも実施されていましたね。

C委員：7月の始めと夏休みの終わりですが、PTAの方や福祉会のメンバーで現在も実施しています。

事務局：地域力として大事なことであると思います。

D委員：気候的には、子どもたちも落ち着いた環境で過ごせていたと思います。

終業式の前まで読み聞かせに行かせていただいたのですが、いじめの話を聞いていると子どもたちは、どのように夏休みの生活を送るのか気になりますので、見守りや声掛けなどしていただけるとありがたいなと思います。

学童の人数、一時預かりの方が年々増え、先生やアルバイトの方もたくさん増えていると実感しました。先日は、ジョイ伊吹で夏祭りが開催され、たくさんの中学生在ボランティアに参加し、子どもたちのボランティアに対する意欲があり、大変喜んでいきます。

事務局：子どもたちが地域を助けるという動きはできているので、大変ありがたいと感じます。

D委員：勉強面が不安に感じますが、意識ある子どもたちの勉強の能率も上がるというような話も聞き、素晴らしいと感じます。

C委員：米原市内の中学校の部活動の平日、土・日曜日、夏休み期間中の活動時間を教えていただけませんか。

事務局：平日は、例えば6時間目で終わる日は午後4時過ぎから始め、日没時刻には家に着けるような時間を設定しています。

C委員：具体的には何時ごろになりますか。

事務局：午後6時に下校となります。年々暑さもありますので、部活動の時間も少なくなっています。夏休みに関しては、午前、午後のどちらか3時間以内が基本です。大会等がある場合は、この時間の限りではない日もあります。

事務局：以前、夏は日没が非常に遅いため、午後6時半頃まで活動していましたが、今は2時間以内で午後6時までには下校することとしています。子どもたちにとっては以前に比べて時間的な余裕があると思います。

C委員：例えば、生徒も指導者ももっと活動したいということになっても、時間的なラインは越えないということですか。

事務局：今は、学校の先生方の働き方改革が1つの大きなテーマとなっているので、部活

の時間としては区切りをつけないといけないが、もしそれ以上活動したいという意見が出てきたら、社会体育クラブとしての議論が必要だと思います。また、私も社会体育クラブが熱心な静岡県磐田市へ視察に行こうと考えています。

先日、市議会の総務教育常任委員会の視察研修で秋田県へ行ってまいりました。非常に市町の取組が、県を挙げて一体化しているという感じもありましたし、まず先生の笑顔というのは非常に大事であるという話や学校の先生方のベクトルが1つの方向になっているという話もされておりました。再確認する部分もあり、全員研修にて先生方にお伝えできればと思います。

## 6 議案審議

議案第35号 令和2年度小学校各教科用図書の採択について

【学校教育課】

(内容)

令和2年度から4年間使用する小学校各教科用図書を採択することについて、委員会の議決を求めるものです。

— 以下、概要に基づき説明 —

原案承認

議案第36号 令和2年度小学校特別支援学級各教科用一般図書の採択について

【学校教育課】

(内容)

令和2年度から4年間使用する小学校特別支援学級各教科の教科用一般図書を採択することについて、委員会の議決を求めるものです。

— 以下、概要に基づき説明 —

原案承認

議案第37号 令和2年度中学校において使用する「特別の教科 道徳」を除く教科用図書の採択について

【学校教育課】

(内容)

令和2年度に1年間中学校において使用する「特別の教科 道徳」を除く各教科用図書を採択することについて、委員会の議決を求めるものです。

— 以下、概要に基づき説明 —

原案承認

議案第38号 米原市文化的景観整備活用委員会委員の委嘱および任命について

【歴史文化財保護課】

(内容)

米原市付属機関設置条例第4条の規定に基づき、米原市文化的景観整備活用委員会委員を委嘱および任命するものです。任期は、令和元年8月1日から令和3年3月31日までとなります。

— 以下、概要に基づき説明 —

A委員：事業自体の終期はありますか。

事務局：委員の任期はありますが、事業自体は活用や整備など継続していきます。今年度と来年度で整備活用計画を策定します。

A委員：整備や活用についての補助金等は、市の単独で行っていますか。

事務局：整備や活用について、国の補助金を活用します。

事務局：8月上旬には、会議を始めていただけるのですか。

事務局：これから日程調節をしていきます。

原案承認

## 7 報告事項

- (1) 米原市家庭的保育事業等の設備および運営に関する基準を定める条例の一部を改正する条例について 【保育幼稚園課】

(内容)

家庭的保育事業等の設備及び運営に関する基準の一部を改正する省令の施行に伴い、地域型保育事業における連携施設に関する経過措置の延長等を行います。

- (2) 後援等名義使用承認（後援等）について

OMO A美術館湖北児童作品展（後援）

【学校教育課】

○第5回米原芸術協会 特別企画『米原出身・在住の作家展』（共催） 【生涯学習課】

○大阪音楽大学同窓会《幸楽会》滋賀県湖北支部 みんなの秋のコンサート（後援）

【生涯学習課】

○彩画会作品展（後援）

【生涯学習課】

## 8 質疑応答

特になし

## 9 その他

(1) 令和元年第8回定例教育委員会の開催について

日 時：令和元年8月17日（土）午前9時00分から

場 所：米原市近江はにわ館 談話室

(2) 令和元年第9回定例教育委員会の開催について

日 時：令和元年9月26日（木）午後3時30分から

場 所：米原市近江はにわ館 談話室

## 10 閉 会

以上をもって令和元年第7回定例教育委員会を午後2時49分に終了した。